
- Добрый день, Надежда Алек-
сандровна! Расскажите, пожалуй-

ста, как всё начиналось.
-  Прошла четверть века, а кажется, 

что всё было вчера. Общественная орга-
низация «Комитет солдатских матерей» 
Вязниковского района была создана в 
1997 году. С инициативой тогда выступил 
женский совет при администрации горо-
да. Местные власти её поддержали. Се-
годня, спустя 25 лет, мы  можем с уверен-
ностью сказать, что на протяжении этого 
времени комитет объединял людей, обе-
спокоенных не только судьбой молодых 
ребят, служащих в армии, но и судьбой 
России в целом.

- Каковы основные направле-
ния  вашей работы?

- Деятельность общественной органи-
зации нацелена на помощь призывникам 
и военнослужащим, попавшим в ту или 
иную трудную жизненную ситуацию, 
поддержку ветеранов боевых действий, 
семей солдат и офицеров, погибших в 
мирное время при исполнении воинско-
го долга. Ещё одна ключевая тема – под-
готовка ребят к службе в Вооружённых 
Силах. 

Все задачи по-своему значимы. К со-
жалению, и сегодня продолжаются ло-
кальные войны, уходят из жизни солда-
ты. Мы стараемся объединить всех, к ко-
му пришла такая беда. Традиционные 
встречи «С памятью в сердце» позволяют 
вспомнить о тех, кого нет рядом с нами, 
пообщаться друг с другом, поздравить с 
праздниками, помочь в решении быто-
вых и социальных вопросов. Близка к из-
данию книга с одноимённым названием. 
Она будет посвящена  военнослужащим, 
погибшим в мирное время при исполне-
нии воинского долга.  

Также, к примеру, мы участвуем в де-
ятельности по разъяснению прав, обязан-
ностей военнослужащих, боремся с неу-
ставными отношениями. Ни одно обра-
щение  не остаётся без внимания. Для 
проверки жалоб и заявлений выходим 
на войсковые части, военные прокурату-
ры, Министерство обороны, Комитеты по 
правам человека при губернаторе области 
и президенте России. Порой подключаем 
Комитеты солдатских матерей нашей об-
ласти и других регионов,  медицинские 
учреждения и органы ФСБ. В крайнем 
случае обращаемся с исками в суды и вы-
игрываем их. Проблем в этой плоскости 
сейчас стало значительно меньше, но мы 
держим руку на пульсе.

- Как ещё Комитет взаимодей-
ствует с потенциальными призыв-

никами?
- Мы практикуем проведение с уча-

стием ребят круглых столов «Ты и за-
кон», «Твои права, призывник», «Гото-
вимся к защите Отечества». Конечно же, 
это только некоторые из мероприятий.

- Большое внимание вы неиз-
менно уделяете патриотической 

работе…
- Именно с этой целью тогда же, 25 лет 

назад, нами совместно с руководством 
Центра внешкольной работы  был соз-
дан военно-патриотический клуб «Отва-

га». За это время более  
700 курсантов успеш-
но отслужили или слу-
жат. Большая часть из них 
работает в силовых струк-
турах. Многие выбрали военную 
стезю, службу по контракту. Можно кон-
статировать, что клуб  востребован, его 
хорошо знают не только у нас,  но и в 
других уголках России. Тесная связь с во-
енкоматом позволяет направлять достой-
ных курсантов-призывников в лучшие ча-
сти России.  Четверть века насчитывает и 
наша крепкая дружба с Калевальским по-
гранотрядом и заставой «Вязниковская».

Совместно с  выпускниками и сегод-
няшними курсантами клуба «Отвага» мы 
открыли музей «Воинская слава». В нём  
собраны материалы о Вязниковском аэ-
роклубе, Героях Советского Союза – вяз-
никовцах, учителях-участниках Великой 
Отечественной войны, сынах Отечества, 
участниках локальных войн. 

- Комитет и «Отвага» поддер-
живают многие городские начина-

ния? Откуда вы черпаете энергию?
- Всегда радостно вкладывать си-

лы в созидательные дела. Мы участво-
вали в увековечивании памяти земляков, 
которые отдали жизни, выполняя воин-
ский или служебный долг в Афганиста-
не, Чеченской Республике. В память об 
этих людях на многих образовательных 
учреждениях появились мемориальные 
таблички.  Или взять Сквер погранич-
ников. Он был открыт благодаря предло-
жению земляков, служивших в этих вой-
сках. Идею всецело поддержали и обще-
ственники, и местные власти. А иначе и 
представитель было нельзя. В результате, 
благодаря совместным усилиям, в городе 
появилось новое место отдыха.

Опыт работы нашего Комитета в раз-
ные годы был представлен на Граждан-
ском форуме в  секции «Военная рефор-
ма и социальные гарантии военнослужа-
щих», первом съезде солдатских матерей 

России, встрече в Президентском пол-
ку, организованной по инициативе 
командования. Работу обществен-
ной организации освещают россий-
ские, областные и районные СМИ, 
в том числе журналы «Дети. Техни-
ка. творчество», «Военные знания», 

«Пограничник». Конструктивно мы 
всегда взаимодействуем и с газетой 

«Маяк», а также местным телевидением.

- Что бы вы сказали кол-
легам и всем, кто интересует-
ся работой чествуемых сегодня 

организаций?
- Хочется подчеркнуть, что успехи и 

конкретные результаты приносит взаи-
мопонимание, командная работа с адми-
нистрацией Вязниковского района, руко-
водством   Калевальского погранотряда 
– Службы в  городе Костомукше  и по-
граничного управления  ФСБ РФ по Ре-
спублике Карелия, родителями, руково-
дителями предприятий и учреждений. 
Мы сердечно благодарим за поддержку 
главу администрации И. В. Зинина, его 
заместителя по социальным вопросам 
А. А. Лазарева,  начальника управления 
культуры и молодёжной политики Г.П. 
Бирёву, руководителя отдела социальной 
защиты населения Г. В. Смирнову, дирек-
тора Центра дополнительного образова-
ния для детей И.В. Грачёву, военного ко-
миссара города Вязники и Вязниковского 
района С. В. Сусорова.  Хочется отметить 
добрыми словами С.К. Керимханова,   
В.Н.Солодова,   А.Н..Камбулова,  Н.Д.Со-
колову, Е.Н.Большакову, Т.И Володину, 
С.В. Горбунова и многих-многих других. 
В целом мы благодарим всех, кто помога-
ет нашему комитету, - за понимание на-
сущных проблем,  конкретный вклад в 
общее дело, содействие в воспитании до-
стойных граждан нашего города и стра-
ны. Надеемся на дальнейшее сотрудниче-
ство и деловое партнерство. От души же-
лаю  всем мира на земле и чтобы закончи-
лись все войны. Пусть наши мальчишки, 
достойно отслужив, всегда здоровыми и 
живыми возвращаются домой.

Беседовал  
Кирилл СВЕТЛЯКОВ.
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Трудиться на благо Родины мож-
но по-разному. Зачастую – через ак-
тивную общественную деятельность. 
За примером далеко ходить не надо. 
В этом году 25-летие отмечают Ко-
митет солдатских матерей Вязников-
ского района и военно-патриотиче-
ский клуб «Отвага». Деятельность 
объединений известна далеко за пре-
делами нашего края. Каждое из них 
внесло огромный вклад в патриоти-
ческое воспитание молодёжи. В ин-
тервью «Маяку» руководитель ко-
митета и клуба Надежда Ковалёва 
поделилась мыслями о проделанной 
работе и дальнейших перспективах. 

ОТ РОДИТЕЛЬСКОГО комитета и всех родителей воспитанни-
ков клуба хотим поздравить его организаторов с 25-летием рож-

дения клуба. От всего сердца хотим сказать огромное спасибо Комитету 
солдатских матерей за создание в 1997 году военно-патриотического клу-
ба «Отвага». За время работы   были выпущены сотни ребят, подготов-
ленных и физически, и морально, и теоретически для прохождения служ-
бы в рядах Российской армии.  Многие из них поступили в военные ин-
ституты, многие продолжают военную службу в армии по контракту.

Клуб воспитывает патриотизм, гордость за свою страну, подготавли-
вает по физической, строевой подготовке, обучает стрельбе, медицин-
ской сноровке. Ребята изучают строение вооружения,  как защитить-
ся от химических атак противника (как правильно одеть ОЗК, на вре-
мя одевают противогазы, сборка и разборка автоматов). Результаты мы 
с вами тоже видим из участий наших команд в соревнованиях. Воспи-
танники клуба везде занимают высокие места, становятся победителя-
ми и дипломантами. В домашних условиях каждый из родителей заме-
чает изменения в поведении своих детей.  Они становятся более само-
стоятельными, уверенными в себе, помогают во всех  домашних делах, с 
большим уважением относятся к старшему поколению, всегда защища-

ют младших и принимают активное участие в  развитии нашего го-
рода. Ребята с огромным уважением относятся к ветеранам вой-
ны, ухаживают за памятниками в городе, испытывают гордость 
за наших защитников родины.

Отдельное спасибо хотим сказать руководителю клуба «От-
вага» Ковалевой Надежде Александровне и Акчурину Дами-
ру Хусяиновичу. Они всю душу вкладывают в своих воспитан-
ников. Переживают и участвуют в благополучии каждого свое-
го ученика. Воспитывают в них патриотизм, отвагу, смелость, 
гордость и любовь к Родине, способность всегда защищать 
слабого и нуждающегося.

Уважаемые организации – создатели клуба, уважаемые 
Надежда Александровна, Дамир Хусяинович, от всего роди-
тельского состава, воспитанников   хотим пожелать вам креп-

кого здоровья, дальнейших успехов и процветания клуба. Хотим 
вам сказать большое спасибо за наших ребят, за воспитанные в них  

уважение, патриотизм, отвагу, честность. Продолжайте свое доброе 
дело. С такими воспитанниками мы будем спокойны за безопасность 
нашей необъятной родины России.

Уважаемая Надежда Александровна!

ПРИМИТЕ самые искренние и сердечные поздравления 
с 25-летием со дня образования военно-патриотического клуба «Отвага»!

Военно-патриотическое воспитание молодежи – почетный труд, требующий профес-
сионального опыта, ответственности, компетентности, педагогического мастерства, 
терпения  и полной самоотдачи!

Главной составляющей успеха Вашей работы являются сотрудники – честные, 
искренние, болеющие душой за своё дело, отстаивающие интересы страны!

В этот день желаю  Вам и всем педагогам, курсантам «Отваги» дальнейших успехов    
на благо  Отечества!
Здоровья, благополучия и счастья Вам,  успехов   в воспитании  будущих защитников 
Отечества, а курсантам успехов в военной подготовке.  

 С уважением,
 выпускник военно-патриотического клуба «Отвага» 2007 года 

(служба в городе Суоярви, Республика Карелия)
Максим БОНДАРЕНКО.

Продолжайте своё доброе дело!Продолжайте своё доброе дело!
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